# La Izquierda Nacional responde a Fidel Castro

CUBA, LA U.R.S.S. Y LA REVOLUCION DE AMERICA LATINA

EDICIONES DE LA

## Prólogo

ta etkan takahita dal Parida dapatitah da la takahitah takahitah dalahitah d

ej antiallania de la legiferda nacional ac define, fernte a la esalidad accentica, en fin alutegia militante del magelenia pero lucionerio y de les handerse del 17 de 18lucione, ka fa actual etapa las bres generales franteira del pueda acception adapsente l'allitra della perdenale describe y disleta antial ante puedes admires exalidad e hunciplemon a bresta de cata branche qui deras tradicion tinesco y brandas.

ta hicha de liberación del puedo aracallui conflues con la de las puedos becomque de tallunemertes y colonidas con la termidia de las teledas tinidas contaliatas de Ambelea talina. En con, y pue de recitar Ambelea talina photo est cance penglo en la tenicionación ancialista del

3

Jenes Alres, Marzo de 1966

planeta, el destino de Cuba nos afecta directamente y la defensa de la República Socialista de Cuba es nuestra bandera inconmovible. Al responder a Fidel Castro. sin presumir de infalibilidad en nuestros juicios, lo hacemos con la autoridad moral de haber estado junto a los trabajadores argentinos en las jornadas de Octubre de 1945, de haber luchado con independencia critica por la superación en un sentido latinoamericano y socialista del periodo nacional-burgués y democrático abierto por el gobierno de Perón: de haber combatido contra el golpe oligarquico de 1955 y desenmascarado sin capitulaciones a los gobiernos que lo sucedieron.

Hemos rescatado el marxismo de la charca envilecida de los frentes populares y las Uniones Democráticas. Hemos contribuido a integrar una visión de nuestro pasado histórico y de nuestros movimientos populares y nacionales, desde el ángulo de la clase trabajadora argentina.

El presente documento apareció publicado en los números 22, 23 y 24 (15 y 28 de febrero y 15 de marzo de 1966) de "Lucha Obrera", órgano del Socialismo de la Izquierda Nacional.

### Primera Parte

#### LA EXPERIENCIA CUBANA

En su discurso clausurando la Conferencia Tricontinental de La Habana, Fidel Castro profirió cargos, acusaciones y amenazas que redefinen la situación política del gobierno cubano, gravitan negativamente sobre los intereses de la revolución latinoamericana, y obligan a una respuesta del socialismo de la izquierda nacional.

Nuestra posición frente a la República Socialista de Cuba se ha fundado y se funda en el principio de la defensa incondicional del Estado Obrero. Calificamos al actual régimen de Cuba, cualesquiera sean sus capitulaciones y sus yerros, como un régimen obrero en marcha hacia el socialismo, y, objetivamente, como parte indisociable de la revolución nacional latinoamericana.

Hemos dicho que la experiencia de Cuba, con sus derroteros peculiares, confirma la teoría marxista de la revolución permanente, es decir, que en la época del imperialismo, las revoluciones democráticas, antifeudales y nacionales de las colonias y semicolonias, no pueden aspirar a consolidarse en una etapa "democrático-burguesa" pura, bajo frentes de clases "nacionales" o "antifeudales" en que el proletariado juegue una función subordinada, y con ideologías y jefaturas políticas que sólo aspiren a un "capitalismo soberano" y a una justicia social retributiva. Por el contrario, cualesquiera sean las formas iniciales que asuma el proceso revolucionario, su consolidación y triunfo dependen de la conquista de la jefatura revolucionaria por la clase trabajadora

y per un partido socialista y revolucionario. Este no implica desconcese el "frente único antimperialista" ni proclamar el "socialisma pure", sino definir, conforme a la experiencia històrica, la correlación conercia entre las clases en lucha más o menos conaccuente con el imperialismo y los feudales.

#### PODER OBBERG V FRENTE UNICO.

i a revolución cubana, su obligado desenvolvimiento desde la ciara democrático agraria a la ciapa socialista, sin solución de continuidad, esumiendo un caracter a la vez succeivo y combinato, velvio a correborar el valor de esta estrategia, no desmentida termo afirmaria la ignorancia) por la táctica de frente nacional aplicada en el Victuam, sino en cuanto esta, durante elertos periodes (tal como lo reconecieran los propios lideres victuamitas, esmo el (seneral filap) incurrió en desviaciones derechistas, frenando la revolución agraria por consideración a los allados. Añadamos que esta desviación se produjo, primordialmente, por la preción política del pobierno covietico y del Partido Comunista crances, inficionado de "social-imperialismo" metropolitano.

#### EL CAMING INDONESIG

La revelución cubana en suma, contrasta con la experiencia catastrófica del Fartido Comunista Indonesio, cuyo indice masivo de afiliación, cuantía de recursos, control de la dirección sindical, medios incalculables de difusión, accendencia en las Universidades, participación gubernativa e influencia sobre impor-

tantes molesos de las fuerzas armadas, no le salvaron de zer barrido por la reacción nacionalista de derecha e imperialista, por su confianza, precisamente, en la estabilidad del régimen "democratico-burgués" de Sukarno, su "gradualismo tactico", y su indefensión política y militar. Quien, como Fidel Castro, conoce de qué modo dos docenas de sobrevivientes de un desembarco pueden llegar a derrocar un régimen munido de todos los poderes, tendra motivo para preguntarse como es que —según informan los appuelas y según expresó Castro mismo en su discurso— 160 mil commistas indonesios fueron asesinados por la reacción alevasa, incluida la plana mayor del partido y su secretario general Aidit. No habrian muerto si hubiese habido batalla, como no mueren de ese modo en el Vietnam frente al ejército más poderoso de la tierra.

#### NUESTRA DEFENSA DE CUBA

Fidel Gastro rindió homenaje a las 100 mil victimas, pero nada dijo de la política responsable de esa catástrofe. Perdió la
aportunidad, por ejemplo, de marcar a fuego a quienes propugnan gobiernos "de amplia coalición democrática" para cubrir la
"etapa" de la "revolución democrático-burguesa". Fidel Castro,
por el contrario, empleó la mitad de su discurso de clausura en
atacar... al trotskismo, cuyas "desprestigiadas teorías" han dejado de ser un simple "error" de una tendencia de la clase obrera,
para convertirse (oh, manes de Stalin, Beria y Vishinsky) en una
"agencia del imperialismo".

Podria señalársele a Fidel Castro que lo que salvó su cabeza y salvó a su movimiento fue su capacidad, que es su gran mérito histórico, para no enfrentar inerme el terror represivo de Batista, y su capacidad para crusar el Rubicón de la mera revolución agraria, combinándola con las primeras etapas de la revolución

socialista. Castro no lo ignora, pues lo ha vivido; mas no puede decirlo pues tendría que admitir que ese proceso sólo se explica a partir de la teoría marxista, actualizada por Trotsky, de la revolución permanente. Y Castro no se había propuesto hablar sobre los responsables políticos de las cien mil víctimas indonesias, sino contra ..."los trotskistas".

De nuestra solidaridad con la revolución cubana no hemos hecho, los socialistas de la izquierda nacional, un pingue negocio de turismo revolucionario, ni un fetiche de cretinos romanticos, ni una argucia para evadir la realidad argentina. Hemos ridiculizado y desenmascarado a quienes sacaban patente de revolucionarios en Cuba para encubrir su cipavismo y su antiperonismo gorila aquí. Cuando el imperialismo yanqui lanzó sus mercenarios sobre Bahía de los Cochinos, nuestra prensa -en aquel entonces el semanario "Política"- fue la primera en salir a la calle denunciando al agresor y solidarizándonos con el agredido. Dijimos entonces que, al defender su isla, pueblo y gobierno cubanos defendian con su honor, nuestro honor; con su pan, nuestro pan; con el porvenir de sus hijos, el porvenir de nuestros hijos. Y que esa batalla se inscribía en la misma tradición heroica y libertadora de Maipú y Ayacucho, de Junín y la Vuelta de Obligado.

#### UNIDAD, NO SUJECION

Esto decíamos en "Política" al par que, como siempre, reservábamos nuestra independencia crítica (como derecho y deber de revolucionarios) para juzgar y opinar acerca de la política y concepciones del movimiento cubano y de sus líderes, principalmente en lo que afectase al destino de Latinoamérica y sin admitirle a nadie el derecho de interferir sobre la conducción revolucionaria en cada país como, adelantémonos, ha interferido Fidel en su

#### "PRUEBAS" Y "TESTIMONIOS"

¿Sobre qué fundamenta Fidel Castro su ataque "a los trotskistas? Sobre consideraciones circunstanciales del periodista Adolfo Gilly, quien escribe a título individual y con más competencia y rectitud (suponemos) que el otrora complaciente biógrafo de Castro, Jules Dubois. Sobre declaraciones de "un ex secretario mexicano" de Leon Trotski, quien afirmó que Ernesto Guevara había sido liquidado en Cuba. Sobre opiniones vertidas por el órgano poumista español (editado en Francia) "La Batalla". Sobre afirmaciones de algún órgano que responde a un enigmático Buró Latinoamericano de la IV Internacional al que dice pertenecer el periódico "Voz Proletaria" editado en la Argentina.

#### LOS "TROTSKISTAS" DE CASTRO

Castro no ignora que la entidad denominada "los trotskistas" es tan ambigua y difusa como para no ser absolutamente nada. Pero tampoco ignora que un periodista competente y, por lo que sabemos, sin partido, que fue durante dos años su huésped en la isla y escribió con sus aciertos y sus errores buenas crónicas, quizás las mejores, sobre la revolución cubana; un ex secretario, hace 25 años, de Trotski; un órgano poumista; y un buró fronterizo (no en sentido geográfico sino psiquiátrico, como se revela a la menor lectura de "Voz Proletaria"), no son "los trotskistas".

a quintes puede localinar, si le fessus en el Settrenariado Driernacional de la IV Internacional que funciona en Paris, o, más terra, en el Socialist worder Party nortenmericano, cuyo perindien. The Militaria", es el finiro senunario que ha defendicio compound companie a Cuba recolonismaria, no en Postra di en Estumbul sino en las entrulias del monstron, en la cluthicita del imperialismo. Castro quiris igrare que wildebaldo Salano, directre de "La Batalla", dirició la única orranización revolucionacia durante la guerra civil española que sustavo intranstrentementela lucha pur el poder obrero y contra el frente popular. Este "arente invertalista", para emplear la expressión englobadora de Pidel Castro, dirigio las inventades del POUM, las Juventades Comunistas Ibéricas, que rompieron con el POUM cuando éste napitali ante el frente popular. Para bablar en términos artuales. fueron las Juventudes Cumunistas Ibéricas la única organización lemnista consecuente. la única que nició para la revolución espubilla el cumino recorrido por Custro. El años descués, en Cuba permitténdale librar a su movimiento del destino trásico de Repaña ... y de Indonesia. De los tres secretarios renerales de aquella juventud, una murio en el frente de Madrid: otro, en los sotumos de la G.P.U.; el tercero, Wildebaldo Solano, mantiene las banderas de lucha. (También es un agente imperialists este berce del projetariado escañol? "Poeron arentes imperialistas los héroes de las Juventudes Comunistas Ibéritas?

#### SUS HUESPEDES TROTSKISTAS

Castro quiess ignare esta y otras historias. Pero hay uma cosa que no ignara, ciende están los trotskistas, pues los trato y frecuentó quiess más asidua, y con seguridad más recientemente, que los socialistas de la inquierda nacional, quienes preferimos reducir a lo indispensable nuestro ... "universalismo", porque tenemos mucho que cumplir en donde estamos y de don-

Este dio a Mandel-Germain un rescrante prestigio en Cubalo que no extradará a made que conorca, por ejemple, su recimte "Tratado de Economía Marxista". Porque Castro no lo Ignora, es que sestenemos que su "equivocación" constituye una apachada. En realidad, sus tiros van a otra parte, que no sen "los tratsibistas", cupa fueras miniscula, dispersa e irrelevante volveria desproporcionado más alla de todo asombre un ataque que cubre la mitad del discurso de ciánsura de la Trecontinental.

#### GUEVARA: CASTRO NO EXPLICA

Pero arahamos de citar a Ernesto Cuevara. No es cuestión de su muerte sino de su vida. Y de la vida política cubana, de la que Guevara ha desaparecido. Castro podrá explicar que el paradero de Guevara es cierto, aunque secreto, y cualesquiena sean nuestras aprehensiones, su afirmación nos obliga, sus palabras hacen mérito en nuestro únimo. Pero Castro no explica este hecho no menos fundamental: que la desaparición doi comandiante Guevara de la vida política cubana implica el ciorre de una discusión entablada, impuesta por los hochos, sostenida por declaraciones inequivocas. La tesis recientemente sestenida por la preusa imperialista de un Guevara "chinolifo" enfrentado a un Castro "soniético" es falsa, por lo menos con relación a Guevara. Precisamente, en su viaje último, éste chevó con los dirigentes chinos en Pekin, cuando los dirigentes chinos la reprecisa

tora, unidelecalmento, que Cuba se había finidade a una "defenda munal" de la oprodución vicinamenta (menera les repitos con abmissio derecho: "La misma defensa munal que municipa obtenimos de los pamaradas calmos cuando la ocolo de los minules na Cuba

#### CARNITAZO, BUROCRATICO.

Posteriormento Quevara pasa pos Argelia y alle primencial ol consolido dispunso en el total sulvicia, en forma apenas volada. la pulitica nacionalista de la burocrania meleura. En su remapla a los pargos y a la piudadania pubana, afirmara después essicolificación un materia de política exterior con Felel Pastro. he que no puede borrar el discurso de Argelia, al par que de la pendionio la polimica interna, por la menos en la relativa a la conducción sconómica. Uno y caro aspecto se curtan de realeton of rotire do Guevara, y a one algue un polos de timbre a la derecha, al terrorismo burcerático que reassita las infamias esminales del "probablema contrattereducionario", el atres chino. ins phinos "sirvinushy" con sus arbitudes la politica impertalista yanguk Esla supresión burceratica do una discussón abterta per of desarrolla missia do la revolución cobana, el monobilismo administrativo y asfixianin, denotan con harta praisocta la mano de la burveracia seviética, su método, sus modetos, sus interesign, an much correction

#### EL LENGUAJE DE BERLA

Numeras aprehensiones sobre la sucrio personal del Che, que seguitamos ante la afunación terminante de su companero de armas más directo, provience de que ese companero, en el con-

texto mismo en el dual la raffera, saca à celucie la jerga de Stalin y de Beria, la formula del trotakismo que ha detado de seruna tendencia, aunque errunea, del movimiento ourero, para convertitue en una agentia del imperialismo. Con esa formula se montaron les procesos de Mosca, puyas victimas están siendo. hoy rehabilitados. ¡V esas vietimas eran las cuatro quintas parina de los dirigentes del Partido Bolchevique de 19171 Con esa formula se galermino a miles de revolucionarios durante la guatra civil espannia. En la actualdad, los dirigentes mivieticos acusan de 'troiskistar' a los dirigentes chinos v. en general, a quienes enfrentan de algun mode la politica revisionista y capitutadora de la tiamada "cognistencia pacifica", a la que no adhirio precisamente Ernesto Ché Guevara. Formula tan clástica, puez, tiemie un puente entre una politica revolucionaria y la calidad de agente del imperialismo, nuente nada académico pues, como es logico, en placa sitiada à los agentes del imperialismo les espera el paloton de fusilamiento.

#### VIRAJE A DERECHA

si, ereccios — puesto que lo ha afirmado tajantemento— que el comandante Guevara no ha seguido la sucrie de los bolohe; viques leninistas entre 1931 y 1938. Pero también creemos que Fidal Castro, al promover o tolerar la supresión de Guevara del escenario cubano, y al resuellar infanstamente el repertorio ideologico del verdugo Stalin, ha introducido los métodos del terro-riamo, el monolitismo burocrático y la brutalidad más desmoraticante en su pais y en el movimiento revolucionario latinoamericano, y que lo ha hecho capitulando ente la burocracia sovietica, que tolera a Cuba a condición de separarla de latinoamérica, y se empeña en congelarla para que no perturbe su idea (ija de un "acuerdo" de "coexistencia pacifica" con el imperialismo nortecamericano.

# Segunda Parte

Homes visit que en su desental ciaminando la accomunacital Friel Pastro, lalos da aproventar la crasion para marca: a russa la politica sportimista su los parces dependientes, entre illerma trupa han ania las masacres de limitates as libra a un avague extemporation y abusive courts his trobalistas, mur a proposite para contrar que frechescias a un taste es en la fearin de Afacs, desenvuella pair Fenin y Francki, de la cerulucion permanente, chinde se sucuentra una guia, una explosación y un promostko valuto para las revoluciones themetosas on lespaises atrazados, inclinda la subana. E annque sus categoricas palahras subre la suerra rema de finevara resusiven sais sapesin de la questión, sigue en ple que, con si celipse de ciucyara, se suprimid una polemina indispensable para la mashrasion de la canalencia revolucionaria en Puba y America latina. Ai capito: lar ante la hurograda sovidiba. Casica introduce les mutentes del monulitama tradicional

#### CONSECUENCIAS PRACTICAS

Reta nueva actifud repercute negativamente sobre el curso de la revolución latinoamecidana, de la que s'uba es parte insectudible. Se condes el empedo de la Burbicacia seriebba en cofe par y administrar los movimientes revolucionarios a rin de con

vertirlos en simples paragolpes de la "coexistencia pacifica". Naturalmente, Moscù "sostiene" a Cuba o al Vietnam, pues au realismo empirico le impediria consumar su propio suicidio. Pero los aisla del contexto de la revolución internacional, se limita a aceptarlos como hechos consumados.

Son los parientes raros, a quienes es imposible no recibir, pero cuyo ejemplo no podría recomendarse. Ahora bien: por importantes que sean las revoluciones que ya han triunfado, aun más importante es el curso de las revoluciones por triunfar, pues aqui habrá de definirse históricamente el ciclo de la descomposición imperialista, la victoria en escala mundial del socialismo.

#### LA POLITICA SOVIETICA

Dos comunistas italianos sobremanera cautelosos e insospechables de "trotskismo" (') comentan de este modo la estrategia propiciada por Moscú para los países atrasados:

"En el discutido desarrollo efectuado por los compañeros soviéticos a esta elaboración contradictoria sobre la "democracia
nacional", si bien la clase obrera y la unidad obrero-campesina
permanece definida como la fuerza revolucionaria más consecuente, no se le atribuye a ella, explicitamente, la función de
dirección del frente único... La caracterización y evolución de
los regimenes de democracia nacional se hacen depender, en modo casi exclusivo, de los desarrollos de la situación internacional
y, en particular, del avance del campo socialista y de la URSS
en el terreno de la competencia económica con el imperialismo".
Con ello se corre el "riesgo" de omitir lo esencial, "la ruptura re-

(7 Michel Figurelli y Franco Petrone: "La revolución colonial", "Nuova Generazione", órgano de las juventudes del PC italiano, Nº 39, 3 noviembre 1963. En "Pasado y Presente", Nº 4, Córdoba, 1964.

#### LA "ETAPA" DEMO-BURGUESA

Este análisis demuestra hasta qué punto la reasunción del proceso histórico viviente ce una necesidad objetiva y vical que se abre paso a pesar de todas las presiones burecráticas, a las que ahora viene a añadirse la del primer ministra subana, tim sue palabras, los autores citados corroboran la gravitación negativa de la influencia soviética sobre la politica revolucionaria en América latina. La revisión así emprendida desembosa en un exicu (aunque esquemático) de la "revolución permanente" y de jas criticas de la Oposición de Izquierda contra la positica impuesta por Stalin al PC chino su 1935-37. Pero si bien nuestrus autores señalan que el lider de la inivocracia "tendia a dividir les dos fases de la revolución y a hacer de la primera un hacha como pleto y autónomo" ('), se cuidan de no remontarse a Trotsky y a la oposición bolchevique inninista, pues elle les habris chilusde a definir el enfrentamiento por sua raices materiales, a caractes rizar socialments a la burocracia soviética

(1) Le fase damocrático burguesa. Statin obligó al PC chino a desamares a lor gresar al Kuomintang, caracterizándolo como fronte de las cuelra clases a instrumento de la etapa democrática kurguesa. Para al Kuomintang, "atomáciora un fronte dirigido por la burguesta chino. Chang Kai Stak aptach an sangre al PC chino, a la manera "indonessa".

#### OPERTURISMO ARCESARIO

ANI INDOCESSO DE DESIGNE CONTROCCIO À NO PERCONSTANTA DE SENTENCIONE DE SENTENCION DE PRODUCCION DE PRODUCCION DE PRODUCCION DE PRODUCCION DE PRODUCCION DE LA CONTROCA DE PRODUCCION DE LA CONTROCA DEL CONTROCA DE LA CONTROCA DE LA CONTROCA DEL CONTROCA DE LA CONTROCA DEL CONTROCA DEL CONTROCA DE LA CONTROCA DEL CO

De esta simite, el oportunismo de la dirección sersicica adquisre un caracter nocusario, y el degunatismo asosolítico es su instrumente ideológico. Per presión e influencia, abegando el dinamismo revolucionario y la conclusoria critica de las clases oprimidas, se bisca reducir y mediatisar a estos inoportunos que media tirmos que pender sino sus cadenas, a fin de que no arroguen la bella curva de la reproducción ampliada de la economia acustica. El trimolo del socialismo y la llegada a la Luna los teremos por televisios.

#### ¿A QUIENES DEPIENDE CASTRO?

Sajo lai perspectiva, les ataques de Castro subrayan su capitulación a la política del PC de la UNSS. El primer ministro relació queda supedifiado a "las insensateres, al descrédito, a coa was reprignante y nauveabunda" (1) l'amada broria stalinista de la revolución democrático-burguora; "hecho "completo y autómmo", flare "distilhia y dividida" de la faze aorialista, estructura intermedia de posier retulada abora como "democracia nacional", "gobierno de amplia coalición domocrática", etc., que siempre encubre un reguldismo hacia las burguossas, las oligárquias feudales o el intervisiónio.

Fidel Castro, sin d'oda, no llegara a proponar absertamente una estrategia semejanto. Pero, comomos el caso argentinos ¿A quien bonefician sus palabras? ¿A la clase obrera peronista, a los revolucionarios, a la CGT? No, benefician a Codovilla y su aparedo recovicinario, su antiperonismo, sus "brechas democráticas", sus "gobiernos de amplia coalición... con vistas (de lince) al socialismo".

#### LOUE ATACO CASTRO?

Pero, ¿a dónde apuntan estos ataques groseros, extemporaneos y desproporcionados contra "los trotskistas" quienos, al fin de citentes, no han hecho otra cosa rodos estos años que exaltar y defender a la Revolución Cubana con un entusiasmo y una ausencia de "revervas mentales" que no se hallará, ciercamente, en la propaganda oficial del PC argentino y etros partidos comunistas?

Estos tiros apuntan, por de pronto, a los comunistas chinos, "trotskistas inconfosos" para Moscul y Codovilla, lo que tiene au parte de raxón en la medida en que los chinos han objetado que la estrategia revolucionaria haya de supeditarse a la "coexistencia", y han demostrado dos veces, primero con una catastrofe impuesta por Moscul (1917), después con un triunfo desobodeciende a Moscul (1949), que no hay lugar para la separación de las

civalentes les calificacions du Carra, combinado el destrutivos

"etapas" y que, cualesquiera sean las fases iniciales de un proceso revolucionario en un pais atrasado, éste sólo se consolida si el proletariado establece su dictadura como caudillo de todos los oprimidos, consuma las tareas democráticas y emprende las primeras medidas socialistas.

#### TROTSKISMO Y LENINISMO

Sabemos muy bien que "los trotskistas", después del asesinato de Trotski, han convertido con frecuencia esta concepción estratégica en un clisé, pagando tributo al hecho de que el "troskismo" ha sido el leninismo en el período de reflujo de la revolución mundial entre ambas guerras, período de derrotas del proletariado y los pueblos coloniales, de ascenso burocrático en la URSS, de consolidación imperialista, de triunfos del fascismo, Obligado a defender la continuidad, la tradición revolucionaria de Octubre, el trotskismo aparece como un leninismo a la defensiva, que endurece sus fórmulas para hendir la corriente adversa del período.

Al termino de la II Guerra se abre una nueva época histórica, un ascenso sin precedentes de las revoluciones coloniales y nacionales, y ello redefine todos los problemas, crea la disyuntiva de vincularse al movimiento de masas y asimilar sus inéditas peculiaridades, o sectarizarse estérilmente. Pero resucitar contra "los trotskistas" el arsenal grosero y sangriento de los procesos de Moscú, es cerrarse el camino de la continuidad histórica, es perder el eslabón crítico de la oposición bolchevique-leninista, cuando todas las fuerzas (por caminos dispares, fragmentarios, pero torrencialmente) arrastran ahora a un restablecimiento de aquella tradición. Sólo se puede comprender el mundo y responder a las nuevas exigencias prácticas de la lucha a partir de una asunción justa y global de su curso histórico concreto,

Añádase a silo que la opesición bolchevique lemmista sosto: vo —y lo sostuvo con su propia sangre— el principio de la inde-pendencia crítica del revolucionario, cuando la izquierda mundial caja en las más abyectas compluencias ante el terror burberático de Stalin.

En huena hora dice Togliatti en su testamento politico (1). "El problema al que se presta mayor atensión, por lo que concierne a la URSS como a los otros países socialistas, es (el) de la superación del régimen de limitaciones y supresiones de la libertad democrática y personal instaurado por Stain... La unpresión general es de lentitud y resistencia a retornar a las normas leninistas, que aseguraban en el Partido y fuera de él amplia libertad de expresión y de debates... Esta tentitud y esta retistencia es para nosotros dificilmente explicable... Nosotros siempre partimos de la idea de que el socialismo es el régimen en el cual existe la más amplia libertad para los trabajadores, etc."

Precisamente, porque valoramos en toda su dimensión estas palabras, es que comprendemos el papel excepcional de aquella generación leninista que supo defender las tradiciones labradas por ella misma en Octubre, hasta el exterminio físico de sus integrantes. Resucitando el arsenal de los procesos de Moscú, ridel Castro atenta contra la independencia critica, que es atributo y arma de todo revolucionario verdadero.

#### BALCANIZACION Y BURGCRACIA

Por último, la capitulación de Fidel Castro refuerza la tendencia invariable de la burocracia soviética respecto a América

(1) Traducción castellana de J. J. Real. En "Qué Hacer", Año 1, Nº 4. latina, que consiste en apoderarse de la balcanización provocada por el imperialismo como llave maestra de nuestro vasallaje, y hacerla servir a sus propios fines de control sobre el movimiento revolucionario. Se apoya a Cuba y se la segrega políticamente de América latina. Por su parte, el imperialismo, como mal menor, bloquea a Cuba para imponerle una supeditación todo lo estrecha que sea posible a la burocracia soviética. Los aullidos imperialistas por la Tricontinental (en lo que a América latina respecta) son jarabe de pico, y el gobierno uruguayo ha cumplido el papel del payaso en esta función.

Es por eso sintomático que, reflejando el nuevo curso de su politica. Fidel Castro aproveche el discurso de clausura para un ataque alevoso contra Yong Sosa y la guerrilla guatemalteca, con altaneras referencias a la "ignorancia" de Yong Sosa sobre los "profuuundos" problemas de la historia del pensamiento político, como si el propio Fidel en la Sierra Maestra hubiera sido un Franz Mehring barbado o un Federico Engels con metralleta. Lucgo veremos cómo, a despecho del mito posterior, la grandeza de Fidel y de Guevara consistió en haberse podido elevar, sobre la marcha, del nivel de los demócratas liberales al nivel de los revolucionarios agrarios, y del nivel de los revolucionarios agrarios, al de los revolucionarios socialistas. En vez de las injurias y los groseros desplantes, debió Castro explicar cuáles eran los errores que le atribuye a Yong Sosa, y refutarlos. Pero no lo estimó necesario, quizás porque previamente le había cerrado las puertas de Cuba y la Tricontinental.

Con seguridad, el "crimen" de Yong Sosa no será tan grave, ni tan torpe su ignorancia sobre los "profuuundos" problemas politicos, que supere los desvios garrafales de Arbenz y los comunistas guatemaltecos en 1954, al "desafiar" a Foster Dulles por radio, pero "confiar" en la lealtad del viejo cuadro de oficiales, del cual diremos que le bastaron 48 horas para dispersarse o pasarse a la fuerza mercenaria de Castillo Armas. Esto se viene pagando con 12 años de sangre y de penurias soportadas por los obreros y campesinos de Guatemala, aunque los responsables po-

líticos estén en el exilio. Son los frutos de la "democracia nacional", de la revolución democrático-burguesa como etapa aislada y distinta. Los responsables políticos no hacian otra cosa que aplicar una lección aprendida. Los maestros, gobiernan hoy a Castro. Por lamentable que sea este derrumbe, es preciso explicarlo.

22

### Tercera Parte

El discurso de Fidel Custro, con las inferencias que de él se extraen, cierra el "periodo idilico" de la revolución cubana. Pensamos en esos "cubanistus" que han usado a Cuba para reinuir la realidad argentina, o para prestigiarse con el apoyo a una fevolución externa a fin de seguir actuando en su propio pals somo gorllas. Ellos acuñaron la imagen de una revolución subana ideal, mitica, sin desarrollos, crisis ni contradicciones. Pero abora ha mos entrado en el duro terreno de los hachos. Bobre esta terreno y no sobre la mistificación "romântica" o cinica— se que ha mos proclamado la defensa incondicional de Cuba, su soberania y su revolución socialista. Esta defensa involucra el camen obtictivo de su desarrollo revolucionacio.

#### LAS DOS ENSEÑANZAS DE LA REVOLUCION

Para el ultraizquierdismo ha sido fácil comprender una de las dos experiencias básicas de la revolución cubana; su estrategia final socialista aplicada al cumplimiento y consolidación de tarcas democráticas y nacionales. Esto ha sido un verdadoro descubrimiento, ya que restablece la experiencia de Octubre, espultada por tres décadas de revisionismo stalinista. Eln embargo, es realmente lamentable que gente que alguna vez conscio la cartilla, como Adolfo Only, ahora caracteries como secialista that blando en términos teóricos) a cualquier revolución que conduzes

al peder obrere y emprenda la marcha hacia el socialismo, fomojante infantissimo cast empla al del relebro teórico para quien "qua revolución burguesa es una revolución disignia por la borguada". (1)

Es que el ultrainquierdema ha sido meayas de captar la segunda enseñanza de la revolución cubana. Esta enseñanza nos olipirquica (campesinos, pequeña burgussia, semi-proletaria) baja burguesia) sun empujados a "desculuir" el socialismo subyacento bajo las banderas nacionales y democráticas que los aglutinaren y pusieren en movimiento. Esta virtualidad socialista no se da aprieristica ni deductivamente, alno como resultado diabetica de la experiencia colectiva, como succaivos niveles de autoconciencia enlasados a la dialectica de la sociedad real y en el contexto de la politica y la economia mundiales. En la medida en que el imperialismo no puede asimilar la liberación de un pais dependiente; en la medida en que el imperialismo. debe apoyar las pretensiones de las oligarquias dominantes; en esa medica la lucha nacional y democratica liega a plantear la opoión practica do ser fiel a si misma avanzando y superándose en un programà socialista, o capitular retrocedichdo a la vinja servidumbre. Partido obrero y frente unico se articulan en una rotalidad dialectica que no podria escindirse sin desbarrancarse en el sectarismo o la capitulación.

#### UNA ESTRATEGIA SOBRE LA MARCHA

Lo que singularisa la revolución cubana y hace evidente (menos para los clegos) esta dialectica específica de la autocon-

(\*) Esta notable contribución teórica fue publicada por lamael Viños en "Marcha" de Montevideo. Los términos de Cidy partenecen a su Respuesta a Fidel. tombien publicada en "Marcha"

#### LA REVOLUCION AGRARIA SE HACE SOCIALISTA

Como lo señalara Guevara poeo después del triunfo militar, los campesinos simpatizaban con la guerrilla pero no la secundaban. Es que para ellos la simple caida del "tirano" no podia abolir una tirania que era en su esencia económico-social: latifundistas y grandes plantadores. De este modo, la pequeña burguesia urbana (llamemos así a los combatientes iniciales de la Sierra) descubre la existencia de la sociedad de clases y que la
democracia no se funda en normas juridicas o "institucionales"
sino en la estructura material de la sociedad. Bólo cuando levantaron las banderas de la revolución agraria y comenzaron a
praeticarla, los insurgentes de la Sierra lograron movilizar y
lanzar a la lucha al campesinado cubano. Pero la conquista del
poder les descubrió la imposibilidad de estabilizar en ese nivel la

revolución. La revolución triunfante descubrió tras los esbirfos de Batista al imperialismo, así como había descubierto, tras el silencio inicial del campesino, a los terratenientes. No es que el acuerdo, la negociación, fuesen a esta altura lógicamente imposibles; pero lo eran dialécticamente. Más que tener que consentir ciertas pérdidas materiales y la expropiación de sus "buenos amigos", los oligarcas cubanos, determinaba al imperialismo la justa convicción de que una transacción con Cuba habria estimulado un movimiento general con los mismos objetivos en toda América Latina. Esto es lo que convierte en socialista a la fevolución cubana.

#### SENTIDO DEL BLOQUEO

A partir de ese momento, la politica yanqui, con tardia pero segura clarividencia, rompe todos los puentes, y se empeña en un bloqueo riguroso para lograr, de ser posible, el derrumbe económico en Cuba, y, en su defecto, la alianza de Cuba con la Unión Soviética.

¿Por qué, esa política?

La definición socialista de la revolución cubana surgia de un proceso traslúcido para las masas latinoamericanas. Al mismo tiempo, el imperialismo no podía enhebrar una política "plausible" si Cuba extraía soluciones y fórmulas de desarrollo a partir de su realidad original, con vistas a un socialismo latinoamericano. Era preciso forzar a Cuba a una allanza con la Unión Soviética, esto es, convertirla en un "caso", y colocar ese "caso" en la órbita de la guerra fria. En última instancia, si había que renunciar al desembarco directo, eso era a condición de que la garantía hacia Cuba proviniese de la URSS. De esta manera, bien que parcialmente, se separaba a Cuba del proceso de expe-

riencia de amplias masas intinomoricanas, implimendoles a modor de chantaje la dispuntiva; "estar com findra es estar com el "communismo". Estados Unidos ejerce su "comprensión" frente a Argelia, Yugoslavia o Egipto, pero América Latina es otra com l'or supuesto, podia replicarse que el camino socialista de la revolución intinomoricana no tiene por que reproducir el "mode lo" del "comunismo servictico", sus rasgos embrimarios, transitorios y parcialmente monstruosos. Tambén podia decirse que ni aún la Unión Ecriótica se caica a si mismo, acorque les plumiferos de la "guerra fria" se empeñen en una imagen fija da para la eternidad soure los rasgos del periodo de Statin Fero la propaganda yanque había logrado introducir un elemento de confusión y desconcierto, il Mén transitoriamente.

#### EL "MARXISMO-LERIINISMO" RETROSPECTIVO

Es posible que, al decrararse "marxista Jeninista", el gobierno Subano borase sin tira alternativa ante el olomieo, y nasta forzando la mano del tribo aporto tábileo eficaz dissomble: la tintón Equilibra Y as secure five, evaluaters sea in dependencia a five finalmente se naya llegado, slempre será infima (countativa y qualitativamente, at the comparament con in del vesto de America Latina, sin excepción, frente a Bataños Unidos y Zorosa fredidental. Al proceder como lo hicieron, priemo y zomerno comenos election un ingliename desecto de amodelenia y obsessola Pero buando Fidel nabile entonces para aformas one deshe sue brigories tanto el como la dirección quermiera naviam sido mar xistas leninistas, no sho concordo los mandos de la esterada de yantjul sino true ereb una historia faisa, una fuente de confusión y de errores positions. En lugar de promover un estados objetivos de la revolución fai eval fue y de sus enseñanzas esek un es quema atemporal y mities que aqueava, por de promio, a locus las aventuras del subjetivismo pequeño-burgués en el resto del continente (2). Es claro que rehacer la historia tal cual fue habria colocado al grupo de la Sierra Maestra en "desventaja" frente a los burócratas del PSP, "marxistas-leninistas" (!) desde siempre. Pero esta ventaja se neutralizaba con solo rehacer también, críticamente, la trayectoria del PSP. Y esto no parecía posible cuando se buscaba el apoyo soviético.

#### APARATO Y MASAS. DE ESCALANTE A LA TRICONTINENTAL

Este abrió paso, no sólo a una dependencia externa hacia los suministros de equipos y técnicos, mercados de exportación, etc., sino a una tentativa de estrangulamiento desde adentro, a través del Partido Socialista Popular. En el mismo momento en que la Revolución rompia con la alta clase media, técnicos, profesionales, docentes, etc., y se tornaba imprescindible organizar sobre la marcha el Estado y el partido revolucionarios, el stalinismo cubano, uno de los más corrompidos del Continente (colaborador de Batista durante la II Guerra, enancado a último momento en la Revolución después de haber despotricado contra los "aventureros" de la Sierra Maestra) se valió de su aparato para infiltrar los resortes de las direcciones partidarias medias. la administración, la policia, el servicio exterior, la prensa y la Universidad. Pero no alcanzaron a estrangular el movimiento (como lo hicieran en la guerra civil española) porque la dirección mantuvo contacto directo con las masas y estas tenían frescas las respectivas trayectorias. Basta con recordar el episodio Escalante como indice de esa tremenda lucha empeñada. Sin embargo, los acontecimientos últimos demuestran que se ha produ-

(1) Y las sigue ayudando. Fidel Castro en su discurso de la Tricontinental ridiculizó a destiempo la actitud "teorizadora". cido un viraje a la derecha y obligan a una posición alerta e inequivoca en cuanto dicho viraje se tienda a proyectar sobre el curso de la revolución latinoamericana. Por nuestro retraso en ensanchar el área de nuestra Revolución, Cuba, destacamento de avanzada, ha quedado prendida en las mallas de la "coexistencia" pacífica, de la amistosa "emulación" EE.UU.-URSS. Cubrir ese retraso, rechazar la ofensiva general del imperialismo sobre América Latina, exigirá no sólo devoción y sacrificios, sino claridad política.

#### POR UNA RESPUESTA ACTIVA

Cuando, por ejemplo, la guerrilla guatemalteca redefine el papel de la lucha armada campesina en los países donde (a diferencia de otros, como la Argentina) ella aparece como un cauce central de la revolución; cuando expresa que la guerrilla no "se apoya" en los campesinos, sino que promueve sus organizaciones de masas, sus consejos revolucionarios como germen de poder dual, expresa un avance teórico-práctico de importancia, ahonda en la concerción marxista de la lucha armada como momento de la lucha politica, y eleva aun el respeto que ya tenia ganado por sus combates y por sus mártires. Cuando Fidel Castro se descarga en injurias calumniosas y groseras contra esos combatientes, compromete la causa de la revolución latinoamericana que es también la causa de Cuba, y nos obliga a preguntarnos si otros, menos explícitos pero más expeditivos, pretenderán reservar a los jefes de la guerrilla guatemalteca el destino del comandante Markos en la Grecia de 1948. Quizás los guatemaltecos incurran en errores ultraizquierdistas al caracterizar como socialista la revolución por la que luchan. Pero basta una simple ojeada a los últimos años para advertir que no es Fidel Castro

el indicado para reprocharles eso en semejantes términos. Si la discusión política ha de ser reemplazada por el terrorismo ideológico y la brutalidad burocrática, de ello sólo el imperialismo sacara provecho, y no por vias "sutiles", sino en forma bien ciara y directa. Todos los revolucionarios de América Latina debemos impedir que sea éste el camino que se imponga.

